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抖音、快手走上了阿里、京东的老路
从本质上看，短视频之战，其实是一

场流量的争夺战。说到底，短视频玩家仅
仅只是借助短视频的方式，将传统意义上
的流量再一次用一种新的内容形式进行了
重新的分割而已。抖音、快手，无一不是
如此。基于这种逻辑，我们几乎可以断定
的是，短视频，最终还是要走到电商的老
路上。

所谓的电商的老路，在我看来，其实
就是因流量而生，因流量而死。在流量的
天花板日渐逼近的大前提下，当下短视频
的火爆，更像是以往电商的火爆一样。换
句话说，如果短视频依然还是做流量的买
卖，而没有规避掉电商发展过程当中的流
量陷阱，我们几乎可以确认的是，等到短
视频无法持续获得流量增量的时候，它的
发展必然会陷入到与电商相类似的发展道
路上。

因此，短视频仅仅只是解决了流量的
问题，而没有真正解决电商行业上游产业
端的问题。等到短视频无法再持续为产业
端输送足够流量的时候，一切都将重新开
始。在短视频平台试图通过广告变现、带
货的方式需求变现方式的时候，我们需要
更多地思考的是，短视频的内在逻辑，并
且真正找到规避电商流量陷阱的方式和方
法。只有这样，我们才能为短视频行业的
发展找到更多新的发展新方式。

短视频的本质依然是流量
为什么现在的短视频会如此火爆，其

中一个很重要的原因在于，流量的天平在
它这里而已。从本质上来看，并不是短视
频平台创造了新的商业模式，也不是说短
视频平台重塑了行业发展的内在逻辑，而
是因为短视频平台上面有庞大的流量。

这其实与电商有很大的相似之处。我
始终认为，电商行业之所以会有近 10年的
发展黄金期，其中一个很重要的原因在
于，它有足够多的流量，可以支撑自身的
发展。以阿里、京东、拼多多为代表的电
商平台的发展，其实就是一个通过各种各
样的方式和手段，不断获得流量，不断收
割流量的过程。

这一点，其实是与短视频有着很多的
相似之处的。我们现在看到的抖音、快手
为代表的短视频平台，其实就在通过不同
的视频方式来获得流量的过程。当他们聚
拢了巨大的流量之后，他们便开始通过电
商，直播带货等方式对这些流量进行收割
和变现。单纯地从流量变现的角度，这种
发展是没有任何问题的，但是，试想一
下，等到他们无法再获得足够多的流量的
时候，这样一种发展模式还可以维系吗？
很显然，是无法维系的。

如果短视频平台依然仅仅只是以流量
为终极追求，而没有跳出流量的牵绊，那

么，他们的发展依然还是会陷入到电商的
困境之中。那么，如何才能摆脱电商的困
境呢？我认为，短视频平台还是要将更多
的关注点聚焦在产业端，通过赋能产业端
来寻找更多新的增长量。换句话说，短视
频平台要以电商行业的发展为鉴，率先看
到流量主导的发展模式难以为继的现象，
通过主动地去拥抱数字化，主动地去拥抱
实体产业来找到更多新的发展模式，从而
避免重新走向电商发展的老路。

短视频仅仅只是渠道和平台
不得不说的是，短视频的确抓住了用

户获取内容的偏好还是从图文转型成为视
频的发展大方向，而且借助短视频，它们
也确实获得了足够多的流量。然而，我们
同样要看到的是，它们的本质依然还是一
个渠道，依然还是一个平台。如果没有上
游产业的商品供给，那么，他们的存在是
没有任何意义的。

这其实和电商还是有很多相似之处
的。我们所看到的几乎所有的电商平台基
本的都是平台模式，基本上仅仅从事撮合
和中介的服务型的业务，而没有真正参与
到行业的实际运作过程当中。在人们的生
产和生活需要这样的服务的时候，这样一
种以平台和渠道为主导的发展模式尚且有
一定存在的必要。

然而，等到人们不再需要这样一种渠
道和平台的对接，不再需要这样一种中介
和撮合的时候，它们的存在还有意义吗？
很显然，它们的存在是没有任何意义的。
所以，短视频平台若要想摆脱传统电商的
发展模式，跳出传统电商的发展怪圈，依
然还是要放弃以渠道和平台为主导的发展
模式，真正成为产业的一份子，真正成为
产业的一部分。

当短视频平台摆脱了渠道和平台的定
位，特别是摆脱了传统电商的发展模式，
它们的发展才能规避掉被替代的风险，真
正获得长久的发展。我认为，短视频平台
应当更多地以阿里、腾讯这些头部的互联
网平台为样板，看看它们在做怎样的转
型，看看它们在做怎样的尝试，通过率先
的布局和转型升级来规避掉它们将来将会
遭遇到的困境和难题。只有短视频平台真
正摆脱了渠道和平台的角色和定位，才能
跳出电商的发展怪圈，真正进入到一个全
新的时代。

短视频的内在技术依然是互联网
如果一定要对短视频做一个定义的

话，可以说，短视频将互联网的功能和作
用发挥到了极致。这一点，就如同电商将
互联网的撮合和中介的能力发挥到了极致
一样。当短视频把互联网的能量发挥到极
致的时候，必然会遭遇到的是一个发展瓶
颈的问题。即再借助互联网的技术，再借

助互联网的手段，业已很难获得好的效果。
换句话说，当短视频平台真正将互联

网的功能和作用发挥到极致的时候，同样
是它面临新的发展瓶颈的时候。那么，新
的蓝海在哪里呢？我认为，新的蓝海依然
还在于新的技术上。我们现在看到的大数
据、云计算、区块链和人工智能为代表的
新技术上，以及由这些新技术孪生而来的
新的商业模式身上。

如果短视频平台不改变以互联网为内
在技术的发展现状，而是仅仅只是一味地
以互联网技术来作为内在的驱动力，那
么，它依然会陷入到规模和效率的发展困
境之中。这其实是与电商的发展有着诸多
相似之处的。

如何才能跳出这样一种发展困境呢？
我认为，还是要从新技术身上着手，通过
新技术的手段来寻找新的发展驱动力。看
看现在头部的互联网企业，特别是以阿
里、拼多多为代表的头部企业，它们现在
已经开始将越来越多的关注点放在了新技
术的身上。

对于短视频平台来讲，依然需要新技
术来作为自身新的驱动力，通过不断地与
新技术结合来改变当前以互联网为主导的
发展模式，通过实现与新技术的深度融合
来找到更多新的发展机会。因为现在人们
对于互联网式的发展模式尚且存在一定的
好感，但是，等到人们对于互联网式的内
容呈现形式，特别是当人们对于短视频这
样一种较为完美的呈现方式感觉到厌倦的
时候，我们还是要从新技术的身上来寻找
新的发展新动能。

我们现在所看到的元宇宙的崛起，其
实正是这样一种状态的直接体现。在我看

来，元宇宙之所以会出现，其中一个很重
要的原因在于，互联网式的技术开发难度
越来越大，互联网技术能够获得的发展潜
能越来越小，互联网式的商业模式的想象
空间越来越小。如何跳出这样一种发展怪
圈？如何改变当下这样一种发展状态？我
认为，还是要从新技术的角度来着手，通
过不断地布局新技术，不断地实现新技术
的落地和应用来找到更多新的发展方式和
方法。当我们实现了新技术与人们的吃穿
住用行之间的结合，当新技术取代互联网
成为了人们全新的生活方式，我们才能真
正摆脱互联网的牵绊。

在这个问题上，短视频和电商同样是
有着同样的发展脉络的。当电商玩家们都
在通过新技术来寻找新的发展动能的时
候，短视频平台同样也要看到这样的发展
规律，通过主动拥抱新技术，主动用新技
术来改造自身，从而来布局自身未来的发
展。当短视频平台找到了互联网之外的发
展新方式，特别是找到了衍生于新技术的
新商业模式的时候，它的发展才能真正跳
出电商发展的怪圈。

当越来越多的短视频平台开始与电商
结合，开始通过广告收入的方式来进行变
现的时候，它就开始表现出来与电商行业
越来越多的相似之处。于是，抖音、快
手，开始走上了阿里、京东的老路。对于
短视频平台来讲，这是一种必然。然而，
有了电商的前车之鉴之后，短视频平台应
该未雨绸缪，更多地找到跳出电商发展陷
阱的方式和方法。只有这样，短视频平
台，才能跳出电商的怪圈，实现真正意义
上的腾笼换鸟，转型升级。


